

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I

San José, C. R., sábado 10 de febrero de 1912

Núm. 23

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran título de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Clmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda,
Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

Capital líquido pagado: cl. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el
término social de esta firma y
aumentamos el Capital Pagado en
Cl. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que
cada día del año aumentamos nuestros
esfuerzos para servirles bien
persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con
nosotros. No le pescará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Enfermedad repentina de Río Branco

Río Janeiro, 7.—Río Branco enfermóse repentinamente: los médicos declaran que es un peligroso ataque a los riñones y que su estado es alarmante.

El conferencista Ugarte se declara enemigo de los yankees

Protesta de la Doctrina de Monroe

Méjico, 7. El señor Ugarte dió una conferencia en el Teatro Nacional, en presencia de unas 3,000 personas. Dijo que era enemigo de estados Unidos; hizo incapie en los motivos de autopreservación de los latino-americanos; delineó el notable aumento del territorio yankee desde la agresión de 1825, manifestando que avanzan aún en la frontera Sur. Agregó que la doctrina Monroe no ha tenido ningún beneficio a los estados latino-americanos; que al procurar Estados Unidos que las repúblicas americanas conserven su independencia, es con fines egoístas para considerarlas en el futuro como territorios de reserva. Revisó el aumento de agresión de Estados Unidos hacia su vecino débil, incluyendo el fomento de revoluciones para tener pretexto de intervenir; ese mismo derecho tuvo Europa para intervenir en la guerra civil de Estados Unidos y ese mismo derecho debiéramos tener nosotros de intervenir cuando un grupo de salvajes blancos linchan a los indefensos negros, injustamente ejecutados. Continuó culpando a la desunión latina como causa de su infortunio frente a la incansable actividad de los americanos. Cada vez que permitimos a los americanos mezclarse en nuestros asuntos, peligro nuestra raza y debemos oponernos por cuantos medios estén a nuestro alcance a esa influencia americana que amenaza nuestra sociedad, nuestro gobierno, nuestra libertad; nuestra única esperanza es la unión, debemos como sentinela dar el "¡quién vive!" a la América Latina. Terminó diciendo que no debíamos perder de vista a nuestro enemigo. El siglo nos impone deber: ó Unidos ó caeremos.

Los yankees no creen en la Unión Latino-americana

Méjico 7.—El periódico yankee "Daily México" publica una entrevista con Madero quien tratando de contrarrestar el gran efecto que ha causado la conferencia de Ugarte, dice: "No creo en la unión latina porque las repúblicas hermanas no lo han hecho, de consiguiente no pueden ayudarlo y las demás quedan tan lejos, que en caso de un conflicto no podrían hacerlo."

Gran recibimiento á los Reyes de Inglaterra

Londres, 7.—Hasta la estación Victoria llegó un gentío á dar la bienvenida á los soberanos, una gran comitiva en carroza: Mr. Asquith, el Lord Alcalde, los miembros del gabinete y altas personalidades los acompañaron al Palacio de Buckingham donde fué ovacionado. El trayecto de la estación al palacio estaba llenísimo de gente que los aclamaba.

Siguen los disturbios en varios Estados mexicanos

El Paso, Tejas, 7.—Noticias llegan de que en Chihuahua continúan los disturbios; dícese que será nombrado Gobernador el General Pascual Orozco. Todo tranquilo.

Controlación por Zapata

Juarez, México, 7.—Zapata controló todo el territorio entre Cuernavaca, Morelos, Chimalcingo y Guerrero.

El nuevo Presidente de Santo Domingo

Santo Domingo, 7.—El señor Eladio Victoria ha sido nombrado Presidente después del asesinato de Cáceres.

La paz en China

Berlín, 6.—Pronto terminarán las negociaciones de paz, acerca de la situación de China, llevadas á efecto por las potencias á iniciativa de Estados Unidos.

Buque con averías

Hamburgo, 7.—El vapor inglés «Ramsey» resultó averiado de la colisión que tuvo con el alemán «Sallistis».

Buque hundido

Liverpool, 7.—El vapor inglés «Dent» recogió los tripulantes del «Hiberna» que hundióse.

Triunfo de los imperialistas

Mukden, 7.—Las tropas imperialistas derrotaron á los republicanos cerca del río Yalu causándoles 60 muertos. La Prensa local publica el triunfo de los republicanos.

Daños causados por el temporal en Andalucía

Sevilla, 6.—Aumenta el temporal causando grandes daños en el campo donde ha arrancado árboles y postes telegráficos; el Guadalquivir llentísimo; el Terrano ha inundado los pueblos ribereños y el paso Las Delicias; el Genil se ha desbordado; el Guadalto y Bailén crecidísimos. En muchos pueblos el alumbrado público se ha apagado y paralizado la recolección de aceitunas.

Desgraciado accidente

San Sebastián, 7.—El automóvil en que iba el Superior de los Jesuitas, Padre Martín, se precipitó en un abismo resultando el padre con una herida en la cabeza.

Muerte horrible

Bilbao, 7.—Al salir del templo en que se acababan de leer las amonestaciones de unos novios se tuvo conocimiento de que el varón, por desprecio, le cortó la cabeza á la novia con una hacha; el asesino no ha sido capturado.

Teatros clausurados

Valencia, 7.—Los teatros se han clausurado por exceso de impuesto, pues ha subido un 40%; las compañías se han disueltas.

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA AGERAS

••••• ¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !! •••••

Esta fábrica queda situada 100 varas al O. de la esquina Noroeste del Mercado. Haganos Usted una visita.

Para precios y condiciones contactarse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Ferrocarril del Pacífico

Con satisfacción y legítimo orgullo los costarricenses podemos decir que del Atlántico al Pacífico, en nuestro territorio, no hay más que unas pocas horas de distancia.

El día que la primera locomotora anunció en Puntarenas que llegaba directamente desde San José, fue un día de victoria para la República, para la civilización. Había resuelto el país el problema de unir los dos océanos: el de la civilización de hoy y el de la civilización de mañana.

Pero el problema no está definido con haber conseguido la unión de esos dos puertos, Limón y Puntarenas. Una línea férrea no es más que una arteria principal, de ella dependen arterias secundarias, entre todas constituyen un sistema arterial que da vida a un cuerpo.

La línea férrea a Limón no sería completa si sólo uniera el puerto con la capital. El Ferrocarril a Limón es asunto secundario, lo importante es la región a uno y otro lado de la línea. Se necesitaba habilitar la región de la costa atlántica, no el puerto; pero para eso urgía en primer término unir San José a Limón. San José es el corazón, Limón la periferia; pero entre Limón y San José hay un ramal de arterias que da vigor a toda la sección comprendida entre Cartago y Limón.

Lo mismo precisa decir respecto del Ferrocarril al Pacífico. La línea no está concluida, porque lo que urgía no era unir a San José con Puntarenas, lo que se pretendía era habilitar toda la sección entre el puerto del Pacífico y la capital.

Efectivamente, la arteria principal

está hecha, la rama robusta de civilización está ya desarrollada. Faltan ahora las ramas secundarias, faltan todas las dependencias de esa línea. Precisa que el Puriscal productor, ese inmenso granero, nos mande sus granos; precisa que todas las regiones del Sur, fecundas y laboriosas, entren en más activo contacto con el comercio interior.

Ese Sur, poco conocido, debe llamar la atención del espíritu empresario interior. Precisa meterse en aquellas regiones para tratar de resolver el problema del ramal de arterias que tienen que habilitar. Está ahí el Puriscal, está Sabánillas, está toda la costa ignorada y lujuriosa en donde se cosechan los mejores cacao del mundo.

El Ferrocarril del Pacífico es apenas el comienzo de un despertar; es la arteria principal entre el corazón central y la periferia. Por el otro lado, por el Norte, es todo un mundo de producción.

Lo volvemos a decir: la arteria principal no es más que un detalle; lo principal es la vida de toda la región que recorre.

En todas partes hay, en la cuestión de ferrocarriles, un principio considerado hoy como axioma: la región vive del ferrocarril y viceversa; pero si el ferrocarril no tiene ramales, la región no vive y los ramales son los que dan la vida a la línea ferrocarrilera entera.

El problema del Ferrocarril al Pacífico no está por entero resuelto.

¿Son posibles, son factibles los ramales productores? Esa es la cuestión.

50.00 de GRATIFICACION

daré a la persona que me entregue ó me de aviso donde se halla una yegua melada con un potro de 7 á 8 meses, retinto y patas blancas.

La yegua tiene una cicatriz en la frente.

Roberto Sánchez

CABLES

Buenos Aires, 8. Informes oficiales publicados demuestran que la exportación en 1911 fué de 324,691 pesos oro con una disminución de 47929 y la importación fué de 306810 con un aumento de... 15040; es esta la primera vez en muchos años que las importaciones, exceden á las exportaciones.

Madrid, 8.—Nagues y Emilian en el Congreso piden la libertad de los periodistas presos y la reforma del reglamento.

Ottawa, 8.—Causa desconuelo ver aún los extensos campos con sus maizales perdidos. El Gobierno está dispuesto á traer semilla de fuera para las siembras de 1912, las que se harán en cantidades limitadas.

Londres, 8.—La Condesa Warwich ha sido contratada para dar lecturas en Estados Unidos; se embarcará en el Mauritania el 2 de marzo, con destino á Nueva York.

Río Janeiro, 8.—La muerte del señor Río Branco no se ha confirmado, pero sí es su condición peligrosa.

Panamá, 8.—El señor Aurelio Guardia Secretario de Finanzas, y el señor Lasso de la Vega, de Instrucción Pública, rehusaron sus posiciones. El señor Ramón Acevedo fué nombrado Secretario de Finanzas y la Secretaría de Instrucción Pública fué anexada á la de Relaciones.

Río Janeiro, 8.—A las 5 p. m. murió el señor Río Branco.

La familia real inglesa en las ceremonias religiosas

Londres, 8.—Las ceremonias religiosas el día de gracia tuvieron lugar en la Catedral de San Pablo, habiendo sido presididas por una procesión por las calles las que estaban llenas de gente y los edificios adornados con festones hechos de flores. A la ceremonia concurrieron el Rey Jorge y la Reina María, los niños de la Reina Alejandra, los miembros del Gabinete y Cuerpo Diplomático, la Cámara de los lóres y la de los comunes. La ritualidad fué oficiada por el Obispo de York y Canterbury. El Lord Alcalde pronunció un discurso en Westminster en que se dirigió al Rey. En la plaza de Trafalgar hubo lo que se llama el «freedom city» ofrecido por el Alcalde. En la ruta, desde Buckingham, por las calles de Fleet y Pallmall Strand, las tropas estaban alineadas en todo el trayecto. Pasado el servicio, el Rey y la Reina regresaron por vía de Ludgate Hill.

Manifestaciones populares en favor de la Unión Latino-americana

Nueva York, 8.—La prensa americana ha estado en silencio respecto á la situación de Méjico. Los Diarios españoles de Méjico llegan llenos de artículos en pro de la unión de las Repúblicas americanas. En Méjico efectuáronse tres grandes manifestaciones: una por estudiantes y dos populares, portando la bandera de la Argentina y de todas las Repúblicas Latino-americanas, dando vivas á la Argentina, Bolivia y á Ugarte y mueras al periódico oficial que criticó la propaganda de Ugarte.

Abdicación del trono

Shanghai, 8.—El miércoles se espera el edicto de la abdicación. Teheran, 8.—Los gobiernos anglo-ruso hicieron hoy una comunicación preliminar á Persia. El ex-Sah abandonará á Persia recibiendo una pensión de 50,000 tomans y sus adictos serán amnistiados. Si Persia acepta las propiedades confiscadas le serán devueltas.

Vidas garantizadas

Nankin, 8.—La Asamblea Nacional después de discutir todo el día las proposiciones sobre abdicación hechas por Yuan por medio del insámbro, se convinieron los términos entre los que estipula que la vida de los manchús de sus y familias serán garantizadas así como la de los demás miembros de nobleza Imperial.

Establecimiento de un Juzgado de Instrucción Criminal

Uno de los señores Alcaldes de esta capital, ha elaborado un modesto trabajo sobre «Juzgados de Instrucción Criminal», que podría utilizarse como base de estudio para implantar ciertas reformas que ya se imponen, en lo que á la delicadísima tarea de investigación sumaria se contrae.

Ese delicado trabajo, que tiene la forma de ley, encierra todos los detalles necesarios al respecto.

En esencia prevee los casos de jurisdicción del nuevo funcionario, el que solo se ocupará en el esclarecimiento y

preparación de los asuntos de índole delictuosa, con un servicio bajo su dependencia directa de policía judicial.

El proyecto estuvo en manos de uno de los más distinguidos diputados, y sería conveniente que se conociera en las próximas sesiones del Congreso, para que fuera patrocinado por el núcleo de profesionales que allí hay, con las enmiendas que creyeran justas y convenientes.

En el arreglo que plantea su autor queda suprimida una Alcaldía de aquí, y las restantes solo atenderán los negocios civiles de menor cuantía.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATRIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Un Gobernador que se suicida

El ex diputado y Gobernador de Tabriz Mr. Shih Boulch se suicidó estando en el Consulado británico, dándose un balazo en la cabeza. La causa fué por los continuos telegramas rusos que en su contra llegaban acusándole de haber ocasionado el asesinato de los habitantes de Tabriz, pero que el Gobierno británico se había hecho asegurar de Rusia que no atenderían contra su vida una vez que abandonara el consulado y fuera enviado para Teheran.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se condenó á Ernesto Moya García por hurto en perjuicio del fisco á dos años de presidio en San Lucas.

Se citó partes para sentencia en causas contra Pío Brenes por fabricación. Mateo González por depósito y Mateo Sánchez por depósito de útiles.

Se corrieron traslados por tres días en causas contra Abel Perelra por fabricación, contra Javier Sánchez por el mismo delito y Blas Segura por fabricación.

Se recibió confesión con cargos á Manuel Vega por fabricación.

Se pasó á la orden del Gobernador á José Porras Fernández para que descuente 38 días de arresto en la Cárcel de esta ciudad, por expendio.

Se sobreescribió definitivamente á favor de José Naranjo ú. ap. por violación de correspondencia en perjuicio de Rafael Chavez.

Se sobreescribió igualmente á favor de José Felt y Ricardo Trejos por daños en perjuicio de Federico López, con motivo de haber atropellado un caballo con el carro del tranvía número 2, en la Sabana.

Sala de estudios para la Banda de Cartago

Ya se han dado las órdenes del caso á la Dirección General de Obras Públicas para que mande construir un salón con todas las comodidades necesarias para destinario al estudio de la Banda de Cartago.

El gasto que dicho trabajo cuesta según cálculos hechos asciende á la insignificante suma de \$ 800.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

Máquinas Agrícolas

Las máquinas agrícolas pedidas por el Departamento de Agricultura, y que fueron exhibidas en el local del Museo Nacional, están ahora en el lugar de su destino ó sea en el Campo de Ensayos de Orotina, en donde se utilizan con magníficos resultados.

Esta demostración gráfica de los adelantos de la mecánica agrícola tendrá que ser de grandes y útiles beneficios para el país.

AVISOS ECONOMICOS

ALOS VERANERANTES.—Alquilo una magnífica casa amueblada, bien ventilada, propia para pasar la temporada veraniega una regular familia. Está situada en el medio barrio Norte; apenas se gastan 15 minutos para ir al centro.—Entenderse en San Joaquín con su propietaria, Clementina Ramírez.—San Joaquín de Heredia, 7 de febrero de 1912.

OPORTUNIDAD.—En venta un billar americano con todos sus útiles. Entenderse con Fernando Magri en la casa de huéspedes de Mariana de Magri, Avenida 3ª, 150 varas al Oeste de la Imprenta Nacional, 1 mes. Enero 31.

Se vende un establecimiento de licores del país y extranjeros y pulpería, situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

Un joven con buenas recomendaciones y que entiende de agricultura desea colocarse en una hacienda. Informes en esta oficina. 4-8 v.

AVISO INTERESANTE.—Persona entendida en el cultivo del café, caña, arroz y tabaco y sus beneficios, igualmente que aserrador y otros conocimientos útiles para una finca, ofrece sus servicios. Informes en esta oficina.

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente á la Plaza de la Artillería.

Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, establecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN
PROPIETARIOS

Contiguo á Fortich & Espriella, esquina diagonal á Robert Hnos. frente á la Ferreteria de Rodríguez.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Mas reclamos al Teatro Variedades

Siguiendo lo ofrecido en el número de ayer á nuestros lectores, continuamos reclamando á los actuales empresarios del Teatro Variedades, las mejoras que en el interior de dicho edificio es preciso hacer para bien general del público que les favorece diariamente.

Hace algunos meses que el señor Gobernador conociendo los grandes inconvenientes que encierra el interior de dicho teatro, y obrando con el interés que siempre ha demostrado en su elevado cargo, comisionó al señor Ingeniero Municipal y al Jefe de Sanidad para que hicieran un examen minucioso en todas las dependencias del referido teatro.

La comisión expuso: que la sala del Variedades, carece de ventilación suficiente, y que es de precisa necesidad construir un cabalote ó sobre techo como el que existe sobre el rosetón que en el

cielo raso hay cerca del escenario, que abraza el largo de la platea.

Cubrir también los costados Norte y Sur con cedazo de alambre con hueco grande para que la ventilación sea fácil y libre, y colocar otro rosetón en el extremo Oeste para establecer mejor las corrientes de aire.

El señor Gobernador pasó un oficio á los señores empresarios, indicando las reformas que era indispensable hacer, y esta es la hora que esa empresa ganando el dinero que quiere, no ha tratado de obedecer la orden del señor Gobernador, y mucho menos dar al público pacífico de San José, que ignora quizá todo esto, lo que merece, lo que es de justicia, y lo que puede y debe exigir.

¿Por qué no se hacen esas reformas? Mañana continuaremos preguntando.

Nuestros Bancos

Hacemos una inclinación y nos descubrimos ante la honorabilidad de nuestras actuales casas bancarias.

Con el sombrero en la mano pedimos mil perdones y á continuación decimos:

Los establecimientos de crédito hasta ahora establecidos son absolutamente inútiles para el fomento de nuestra agricultura, y por lo mismo incapaces por completo de producir riqueza alguna.

La riqueza proviene de la tierra. Y ésta, como toda hembra, para dar un parto, necesita quien la ame y la fecunde, quien la cuide en la preñez y quien la alimante cuando alumbró.

La tierra no produce si no siente en sus frías redondeces el amoroso tocamiento de las manos del agricultor.

Pero los bancos no sirven al que se dedica al cultivo de la tierra.

Los bancos sirven únicamente á los comerciantes y á los que á menudo tienen sumas de dinero disponibles.

Por eso es muy común el dicho aquel de que *los bancos sólo sirven á los ricos*.

Y no podía ser de otra manera. No debemos pedir peras al olmo ni podemos exigir más á quien no puede dar más de sí.

Los bancos están excluidos de ejecutar las obras de misericordia, toda vez que su negocio es negocio y él consiste en conseguir dinero al más bajo tipo posible para alquilarlo al interés más alto que las circunstancias lo permitan.

En cierta parte desempeñan el papel de tesoreros, guardadores de muchas pequeñas cantidades, que sumadas pueden formar fácilmente un respetable capital. Pero se ven precisados á devolverlas al primer aviso, á la primera indicación.

Por eso alquilan por tres meses, por seis meses y pocas veces por un año.

A un estimado amigo nuestro le hicimos no ha mucho esta pregunta: ¿Qué hace U.?—Y él inmediatamente contestó muy serio:—“Atornillo.”

Si nosotros preguntamos á nuestros queridos lectores qué oficio tiene el amigo, nos contestarán sin vacilar: mecánico.....

Pues no, señores, nuestro amigo es alto empleado de un banco....., y con este dato nuestros lectores podrán resolver esta adivinanza: ¿En qué se parecen los banqueros á los mecánicos.....?

Costa Rica será lo que sea su agricultura. Y mientras el costarricense

no encuentre el pan de cada día en el pueblo que lo vio nacer, buscará las ciudades y abandonará los campos. Y en las ciudades aprenderá inmediatamente los defectos y vicios de la civilización y no las grandes ventajas que la cultura trae consigo.

Nuestro pueblo es por inclinación agricultor.

Quizá la moralidad de muchos campesinos consista en un pedazo de tierra.

Pero cómo adquirir la tierra? Cómo sembrarla, cómo recoger las cosechas? Cómo beneficiarlas? Cómo trasplantarlas y venderlas?

Es menester algún dinero, algún dinero barato pagadero á largo plazo y por amortizaciones pequeñas.

Esto no lo pueden hacer los bancos actuales.

Se necesita un banco hipotecario que sirva al pobre, que reciba en hipoteca una manzana de tierra en el campo y no casas en la Capital. Se necesita un banco que reciba en hipoteca las cosechas cuando no hay una manzana de tierra para hipotecar.

Pero un banco agrícola hipotecario cómo si no tenemos dinero?

Hay quienes sean partidarios del papel moneda y quienes sientan odio al talón de oro. Nosotros no. Nosotros humildes pero firmemente creemos que el talón de oro se debe sostener en Costa Rica á todo trance.

El oro es la moneda internacional y el papel moneda se resiente de un profundo localismo.

Costa Rica no tiene actualmente vida propia. Cuando un país no produce lo suficiente para sus necesidades, tiene que pedir al extranjero, y al extranjero se pide con letras, que significan oro.

Aquí cabe el *to be or not to be* de Hamlet. O es oro ó no es oro.

El papel moneda fuera de Costa Rica nada vale. Y si no viviéramos del extranjero, santo y bueno que nos hiciéramos la violencia de creer que veinticinco céntimos son iguales á un colón.

Pero aquí mismo se notaría el desconcierto. Qué moneda emplearíamos para satisfacer nuestras deudas—qué agricultor no las tiene!—si el título en que consta el compromiso ostenta la inscripción legendaria de...*pagaré dicha suma en colones de oro con exclusión de papel moneda aunque una ley posterior lo declare de curso forzoso*.

El cómo lo dejaremos para otro día.

NAP

Sucesos del día

El señor Polcarpo Ramírez presenta queja contra Juan Fernández Cubillo motorista del tranvía por haber atropellado en la cuesta de Traube una bestia á la que inutilizó una pata.

Cierto sujeto que necesitaba un columpio para darse gusto en su casa en ciertas horas de recreo, pasó por la habitación del señor Alejandro Cárdenas, y viendo en la sala una hermosa mecedora entró con gran sutileza, y después de hallarla cómoda para sus fines, la puso sobre sus hombros, y la trasladó á su morada, muy tranquilo y sin impedimento alguno.

En los libros de las Secciones de Policía, no se ha consignado hoy más que bagatelas... lo de costumbre... muchos ebrios, que estos abundan diariamente, y un *bochinche* mayúsculo que se suscitó ayer noche al empezar la 2ª tanda del Teatro Variedades, y que pudo traer graves consecuencias; pero se redujo á varios pescozones y á la alarma consiguiente que dió, por resultado una entrada floja... y una pérdida para la empresa... y con todo esto, quitan la policía de los teatros.

Varios íntimos amigos de don Chico Vargas, ex-Comandante de Policía de la Segunda Sección, le obsequiaron antier noche con una serenata.

Se dice que Billo fué llamado á ocupar el puesto de Administrador de la Fábrica Nacional de Licores y que no aceptó el puesto.

Más turistas

Ayer llegaron 87 turistas de distintas nacionalidades, que pasarán en San José algunos días, y seguramente recorrerán nuestras campiñas que es el principal objeto que traen.

Vienen provistos de máquinas fotográficas para tomar vistas de nuestras principales calles y edificios.

Desaparición de una Gasolina del Estero

Telegrama de Puntarenas

A *El Republicano*:
Depositado en Puntarenas el 8 de febrero á las 9 p. m. y recibido en San José á las 11 p. m.

La gasolina Guacinal anoche desapareció del Estero con tres tripulantes que tenía a bordo, uno de ellos un niño a bordo. Del depósito de la Compañía sustrajeron gasolina para recorrer cien millas. Es misteriosa la desaparición de este vapor y se teme se trate de algún contrabando de armas. Han sido inútiles las pesquisas que se han hecho por el Golfo, pues la Compañía esparció todos sus vapores en busca de la gasolina. El Gobierno parece que ya tomó cartas en este asunto.

CORRESPONSAL

Movimiento diario

Nacimientos

Manuel, de Manuel Sancho Barquero y Pacífica Vargas.
Jaime, de Hortensia Castro.
Juana, de Rosa Jiménez.
Angela, de Adelaida Maroto.
Josefa, de Juan R. Rodríguez y Ana Alvarez.
Oscar, de Miguel Forero y Emilia Ramos.
Mercedes, de Rosalía Molina.
Juan, de Juan Zeledón y Ramona Mora.

Pasaportes

Alfonso Altsthal, Ernesto May y Julio Peters, para Nicaragua.
José Rueff, para Colón.

Defunciones

Juana Jiménez.
Josefa Rodríguez, 1 día.
María Gomez, 54 años.

Notable baja del interés

¡Operaciones hablan!

La señora Paullina Carazo v. de Lahman facilitó á la Municipalidad la cantidad de \$ 90,000 al 8% anual.

Esta operación se realizó ayer á las 3 de la tarde y está significando de manera clara y evidente que la baja del tipo del interés sigue en aumento.

Hecho misterioso ocurrido en San Rafael de Desamparados

En el Juzgado 2º del Crimen está próximo á resolverse para su fallo el caso ocurrido en el cantón de Desamparados en el mes de octubre pasado y del que la prensa capitolina no ha hecho mención alguna.

Según datos suministrados por uno de los vecinos y bajo carácter cierto, el hecho que hoy relatamos á nuestros lectores, sucedió de esta manera: el 23 de octubre, como á las 10½ de la noche, varios individuos celebraban una serenata en casa de un compañero apellidado Porras, á quien estaban al parecer festejando, dentro del mayor orden.

Terminada la diversión y diseminados los concurrentes, se suscitó un *bochinche* fenomenal entre unos señores Zúñiga Mora y Mora Garbanzo, promovido, según conocimiento que hemos adquirido, por cuestiones de bienes hereditarios y asuntos de familia.

El disgusto, que había tomado serias proporciones alarmantes, tuvo un resultado triste y fatal, que hasta ahora permanece envuelto con el velo del misterio, y la escudriñadora justicia no pudo con certeza averiguar qué mano criminal vino á posar sus negras alas en aquella fúnebre noche.

Esos dos hombres que en medio de aquel camino, buscaban saciar sus escondidas iras, notuvie-

ron más que un testigo presencial, que lo fué el señor Apolonio Monje Agüero, comisario de policía de dicho pueblo, quien intervino amistosamente en el pleito, al ver que Zúñiga estaba en el suelo y Mora seguía pegándole aun teniéndolo debajo, resultando de esta contienda con 6 heridas de arma blanca, el señor Mora, que fué trasladado á la casa del agricultor señor Eliseo Cascañe donde falleció en la mañana siguiente, después de haberle tomado declaración, en la que ni él mismo explica como sucedió este sangriento suceso.

Hecha la autopsia y reconocidas que fueron las heridas por el médico del pueblo, éste certificó que presentaba una herida en el espacio intercostal izquierdo en la línea axilar; otra junto al borde vertebral de la escápula á la altura de la 4ª y 5ª costilla izquierda; otra sobre la cresta de la escápula, que afecta solamente la piel y tejidos sub-cutáneos; otra bajo el ángulo de la escápula; otra sobre la articulación cawn-cobronquial, y otra sobre el extremo y á la altura de la 6ª articulación externo-costal, muriendo á consecuencia de una hemorragia producida por la primera de las heridas relativas.

La causa está sobre el tapete y de mañana á pasado conoceremos el resultado.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José. 25 de enero de 1912. Apartado 406.



PANADERIA DEL COMERCIO

NEGRINI HNOS. --- Heredia

Casa la más favorecida del público herediense y poblaciones circunvecinas por la Inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo. ---
Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas, Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marce "SERRANO"
y del afamado botín para calzado "CORDIN"

Fuera de cuidado Accidente casual

Después de haber sido visto por varios médicos, sin conseguir satisfactorio resultado, ya está casi bueno el Profesor don Porfirio Brenes C. gracias al tratamiento del competente doctor Eduardo Uribe.
¡Parabienes á los dos!

Por el barrio del Atlántico sucedió como á las 5 de la tarde del jueves un hecho casual debido á la fatalidad.
Cruzaba la calle la anciana Candelaria Delgado, en momentos que un hijo de don José Joaquín Vargas Calvo venía rápidamente en bicicleta, y sin tener tiempo á detenerla por más ligereza que tuvo derribó al suelo á la señora referida.
En el acto fué asistida por el Doctor Fonseca Calvo, quien le prestó los primeros auxilios, encontrándole la dislocación del hueso femur izquierdo, por lo que ordenó su traslado al Hospital.
El Doctor Barrionuevo, ante el señor Comandante de Policía dictaminó que la herida que presentaba tardaría tres semanas en sanar.
Ayer mañana fué operada por el Doctor Soto con muy buen resultado.

Prisión

de los indiciados en el robo del Ferrocarril del Atlántico

El Juzgado del Crimen de Cartago dictó auto de prisión y enjuiciamiento contra los individuos de la raza de color George Elisha Gray, Alfredo Monros, y Charles Jower por robo en perjuicio del Ferrocarril de Costa Rica, y sobreseyó provisionalmente en favor de Alfredo Samuel Ellis, William Watson y William Loñas.

REMATE

Hoy á las doce del día tendrá lugar en el «Monte Nacional de Piedra» el remate de prendas de plazo vencido en el mes de octubre del año próximo pasado.

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país
Heno, Cebada Trigo, Avena,
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase
TOMAS FERNANDEZ Y Hno.
Teléfono nº 198 Apartado nº 614

NOTITAS

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestros amigos los caballeros heredienses Lics. don Alfredo González, don Juan Rafael Arias y á don Ricardo Morales.

El movimiento de transacciones bancarias crece de una manera considerable: la baja del tipo de interés ha sido motivo de gran movilización de capitales.

El martes próximo llegarán á esta ciudad diez turistas americanos. Con tal motivo los hoteles que es á quienes *lueces en la milpa* con estas excursiones, están preparándose para recibirlos.

¡Que buen provecho les haga!
Juramos á que uno que escribe por ahí y firma *Un Zapatero* no es tal sino otro que se las echa de... *persona*; pero maldito si le ha sonao.

De La Gaceta

Se anuncia que fué puesto al servicio el puente de «El Paso Real» sobre el río Liberia en la carretera de esta ciudad á Bagaces.

Se convocan licitaciones para la ejecución del edificio escolar de Alajuelita: de! Idem de Liberia; del Idem de Cañas Dulces; los Idem de Bagaces y de Concepción de Tres Ríos.

Para la Fábrica Nacional de Licores se necesitan 4.000 estércos de teña gruesa, seca, fuerte y de buena calidad, cortada en trozos que no tengan más de una vara de largo.

Se reciben propuestas por el todo ó parte y hasta el 15 del corriente en la Sección Comercial.

Los Reyes de España asistieron á la botadura del buque "España"

Ferrol, 7.—En la madrugada llegó la escuadra española después de luchar muchas horas con el gran temporal que lo obligó á perder varios botes. El Rey visitó el buque Inglés «Welmounth» donde se le hicieron los honores correspondientes y se le obsequió con un lunch; el astillero estuvo lleno de señoras. La comisión de señoras ocupaba la proa del buque «España» que ostenta una enorme bandera. La bahía, á pesar del mal tiempo, estaba llena de embarcaciones con sus árboles bien adornados. El Rey, el Almirante y la Reina, elegantemente vestida, ocupaban el trono que estaba rodeado de los representantes extranjeros. Seguidamente la Reina con un martillo en una mano y un cincel en la otra, cortó la cinta al «España» que al deslizarse lentamente ella misma le roció el casco con una botella de Jerez. Lo bautizó el obispo español y cayó al mar en medio de atronadores vitores, salvas de las escuadras y vaterías de tierra y músicas que ejecutaban la real marcha; los técnicos extranjeros elogian la condición del buque.

Salen yankees para la frontera de México

Washington, 7.—Púsose á discusión en el Congreso, el proyecto contra el tercer período presidencial, pero se suspendió la votación por falta de quorum, el Presidente Taft en su calidad de jefe supremo del ejército ordenó al General Wood alistar 20 000 hombres que se enviarán á la frontera de México para proteger á los americanos.

La situación de México preocupa á los yankees

Washington, 8.—El Gobierno muéstrase preocupado con la situación de México, informes que tiene la oficialidad dicen que se cree que Madero es mucho menos capaz de dominar la situación de lo que fué Díaz el año pasado. La concentración de tropas americanas en la frontera de México están demostrando á Madero que Estados Unidos insiste en que debe darse protección á los intereses extranjeros.

Washington, 8.—En presencia de las noticias que llegan de México que anuncian haber estallado una revolución, el Presidente Taft ha ordenado el envío de 6,600 hombres á la frontera. Todos los Estados, desde Chihuahua, encabezados por Orozco, antimaderista, se preparan para declararse independientes.

Fuertes inundaciones en España

Madrid, 8.—Las inundaciones en Melilla, Larache y Alcázar son imponentes por 2 metros de agua.

Cádiz, 8.—El gran oleaje ha destruido la muralla de la alameda, abriéndole en la cima una hendidura de 9 metros por 13 de diámetro, que ha trozado 10 árboles. Los Ingenieros la han reconocido y tomado las precauciones necesarias; el oleaje á subido á los pretiles próximo al Cementerio llevándose malecones, rampas y andamajes. Se han inundado los balnearios, la fábrica de conservas Victoria, cuyas puertas en su mayor parte han sido derribadas.

Madrid, 8.—El Manzanares está crecidísimo, arrasando puentes de madera, embarcaciones y lavaderos. Se toman precauciones.

Sevilla, 8.—El temporal continúa; por las calles Triana circulan embarcaciones. El Guadalquivir ha arrastrado árboles, ganados y una choza con un cadáver de mujer, el que no se pudo extraer. A las huertas se han enviado botes para socorrer las familias que han quedado aisladas y que piden auxilios haciendo disparos.

Triunfo de las tropas republicanas

San Francisco Cal., 8.—Según telegrama de China para el «Chinese Free Press» en la batalla que tuvo lugar en Chulchs, los Imperiales perdieron entre muertos y heridos 1500 hombres y los capturaron 500. Las tropas republicanas estaban en número de 6,000 al mando del General Ting Chang de Canton, y los Imperiales en número de 5,000 estaban bajo las órdenes del General Chung Fung. Los revolucionarios tomaron á Lochow, en la provincia de Ashwer.

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente á la Legación de Chile.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE OUDIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central,
al pie de Cuesta
de Moras

JORGE MORALES BEJARANO

Casa números
531 — 535 — 537

Teléfono
número 4
Cable Morales
San José
Costa Rica

Se solicita al público una Visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente á La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

La Poupee

Tienda de novedades; surtido completo y selecto,
Situada al lado Este del Mercado

Bejos M. Yamuni

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

« La Competencia »

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Co. de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Librerías.